

ACTA 56.- En la Ciudad de Tijuana Baja California, siendo las diecisiete horas con quince minutos, del día trece de agosto de dos mil veintiuno, se reunieron en el Patio Central de Palacio Municipal, situado en la esquina conformada por el Paseo Centenario y Avenida Independencia número 1350, Zona Urbana del Río Tijuana, en esta ciudad de Tijuana, Baja California, para celebrar Sesión solemne de Cabildo las y los Integrantes del Honorable XXIII Ayuntamiento Constitucional del Municipio de Tijuana, Baja California; cuyos nombres y firmas constan en la lista de asistencia que corre agregada a la presente acta como **apéndice número 1**. Dirige la Sesión la Presidenta Municipal Ciudadana Karla Patricia Ruiz Macfarland, con la representación legal que le confiere el artículo 16, fracción V del Reglamento de la Administración Pública Municipal de Tijuana, Baja California y conforme a lo establecido en el artículo 41, fracción XIV del Reglamento Interno y de Cabildo del Ayuntamiento de Tijuana, Baja California, así como el Secretario de Gobierno Municipal Joel Fabián Guardado Reynaga, para efectos de dar fe de los actos y acuerdos aprobados en su calidad de Secretario Fedatario de la presente Sesión. -----

En el desahogo del **punto 2** del orden del día, el Secretario de Gobierno Municipal Joel Fabián Guardado Reynaga procede a pasar lista de manera nominal, existiendo justificación de inasistencia por parte del Regidor Arnulfo Guerrero León, dando cuenta de la existencia de quórum legal para sesionar, encontrándose presentes la mayoría de las y los integrantes del H. XXIII Ayuntamiento Constitucional del Municipio de Tijuana, Baja California. -----

Enseguida, y habiéndose declarado quórum legal, se dio lectura al **Orden del Día** en los siguientes términos: -----

- 1.- Honores a la Bandera y entonación del Himno Nacional y Canto a Baja California. -----
- 2.- Lista de asistencia nominal y declaración de quórum legal. -----
- 3.- Uso de la voz de los Ciudadanos Regidores representantes de cada uno de los Partidos Políticos y sin partido del H. XXIII Ayuntamiento de Tijuana, Baja California, para exponer su posicionamiento respecto a la gestión municipal, de un máximo de cinco (05) minutos; en el siguiente orden:
 - C. Armando Aragón Romero. ----- C.
 - C. Claudia Casas Valdés. -----
 - C. Guadalupe Griselda Flores Huerta. -----
 - C. Mónica Juliana Vega Aguirre. -----
 - C. Arnulfo Guerrero León, representante del Partido Acción Nacional (PAN). -----
 - C. Edna Mireya Pérez Corona, representante del Partido Revolucionario Institucional (PRI). -----
 - C. José Refugio Cañada García, representante del Partido del Trabajo (PT). -----
 - C. Verónica Judith Corona González, representante del Partido Verde Ecologista de México (PVEM). -----
 - C. Miguel Martín Medrano Valero, representante del partido Movimiento Ciudadano (MC). -----
 - C. Germán Gabriel Zambrano Salgado, representante del Partido MORENA. -----
- 4.- Informe que rinde la Ciudadana Karla Patricia Ruiz Macfarland, Presidenta Municipal del XXIII Ayuntamiento de Tijuana, Baja California. -----
- 5.- Clausura de la Sesión. -----

En el desahogo del punto 3 del orden del día se le concede el uso de la voz al Regidor C. Armando Aragón Romero, para exponer su posicionamiento respecto a la gestión municipal.- *Licenciada Karla Patricia Ruiz Macfarland Presidenta Municipal del XXIII Ayuntamiento de la Heroica ciudad de Tijuana Baja California, licenciada María del Carmen Espinoza Ochoa Síndico Procurador, compañeras y compañeros Regidores, distinguidas personalidades que nos acompañan en este segundo informe de gobierno, amigos tijuanenses. Este XXIII Ayuntamiento es por demás sui géneris y es único en su tipo por diversos motivos, entre ellos porque es de dos años en vez de los de 3 que estamos a los que acostumbrados, porque estamos inmersos en una crisis de salud mundial provocada por la pandemia del COVID que ha cobrado tantas vidas en el orbe y en Tijuana no hemos sido la excepción. También es la primera vez que en el Ayuntamiento es presidido por una Alcaldesa en plena búsqueda de tan añorada equidad de género, porque nos encontramos reunidos en este Cabildo las fuerzas políticas de diversos partidos e incluso de diversas corrientes ciudadanas que hemos encontrado cabida en el quehacer político de nuestra ciudad. Desde el 30 de septiembre del 2019, fecha en la que tomamos posición, ya se planteaba que diversos proyectos se encaminarían sin duda alguna al mejoramiento de las condiciones de vida de nuestra sociedad, las cuales estaban y siguen estando cargadas de la buena voluntad de todos nosotros, pues no me atrevería a pensar que alguno de los aquí reunidos tenga un propósito diverso al bien general de la comunidad de nuestra ciudad y de nuestra patria. Así pues, debemos aceptar que el camino recorrido hasta ahora, a pesar de las vicisitudes encontradas, a logrado sortear los obstáculos que se le presentan basados en el diálogo constante, respetuoso y abierto entre los que conformamos este Ayuntamiento. Si bien, los Regidores que hoy somos considerados sin partido nos hemos propuesto ejercer un real contrapeso en donde ser oposición no significa literalmente estar en contra de cualquier acción emanada de la corriente en el poder, es decir, en contra de todo y a favor de nada. Y si, es real que muchas de las ocasiones divergimos de la mayoría, hemos estado a la altura de las circunstancias para apoyar las iniciativas que entendemos son positivas para la transformación social que los últimos años está en boga. Aún y cuando también, la entendemos diferente. Diferente porque para el suscrito una verdadera transformación implica dar continuidad a los proyectos que resulten positivos, mejorar lo que debe de ser mejorado y sobretodo alejarnos de las prácticas negativas del pasado que lamentablemente pueden seguirse repitiendo en el presente. Tijuana es una ciudad noble que acoge a todos los que han llegado a ella con la esperanza de salir adelante, de un nuevo comienzo. La grandeza de Tijuana radica en la pluralidad de cultura y origen de sus habitantes y como lo es en las calles y colonias de esta ciudad, también lo es en el Cabildo. Una vez que sea superada la pandemia como seguramente sucederá tarde o temprano, los tijuanenses deberemos hacer resurgir a nuestra ciudad como el ave fénix, pero en esta ocasión de las cenizas simbólicas que representen los arraigados problemas muy particulares de nuestra ciudad, como lo son la inseguridad, el creciente desempleo provocado precisamente por las condiciones sanitarias del presente, entre otros. Aprovechó este espacio para felicitar a la Alcaldesa Karla Patricia Ruiz Macfarland por el trabajo, a veces sin descanso en aras de proteger y lograr establecer un cambio palpante en el actual Ayuntamiento, también agradecer al personal de servicios médicos municipales y médicos particulares que han luchado incansablemente por aminorar los estragos de la emergencia sanitaria. Quiero reconocer a nuestro heroico cuerpo de bomberos, los elementos de la Policía Municipal, los funcionarios que integran este Ayuntamiento y a las y los ciudadanos tijuanenses, quienes*

unidos en torno a un bien común, han hecho de la resiliencia una condición habitual de nuestra querida Tijuana. Nos queda mucho por recorrer y lamentablemente tampoco tiempo de este XXIII Ayuntamiento, empero, las condiciones están dadas depende ahora de una eficaz coordinación no sólo de los tres niveles de gobierno, sino también de la mano con la sociedad en general para salir adelante por el bien de todos, por el bien de nuestra Heroica ciudad de Tijuana, en franca referencia política, los planetas están alineados. - - -

Se le concede el uso de la voz a la Regidora C. Claudia Casas Valdés, para exponer su posicionamiento respecto a la gestión municipal. - *Muy buenas tardes. Disculpen mi voz, mi madre decía tengo voz ronca pero femenil. Muy buenas tardes a todos aquí presentes, voy a empezar con algo para mí que es muy importante, es estar trabajando al lado de una Alcaldesa, Karla Patricia Ruiz Macfarland. Es un honor haber trabajado contigo, estar trabajando contigo, porque como mujer es difícil trabajar en cualquier ámbito pero más en el político, por eso Karla te felicito de verdad. Y más como madre cuando empezamos esta administración recuerdo que en varias reuniones comentabas que tú no podías ver a los niños de la calle así, siempre lo recuerdo y por eso te felicito y con ese ímpetu has logrado todo lo que has logrado, por eso este libro está también hecho y redactado felicidades. Continúo, en estos tiempos difíciles de la pandemia, de este virus tan terrible que acabó con muchas vidas a pesar de eso pudimos lograr muchos objetivos en esta administración, pero también gente heroica como aquel bombero qué murió, que falleció tratando de salvar una vida. Gracias a todos ustedes, a todos los que están tras bambalinas, a todos los que montaron, los de relaciones públicas, a todos los que somos un cuerpo colegiado, que por todos ustedes y por esa conexión hemos estado aquí hasta el día de hoy. Por supuesto también a todos mis amigos y compañeros Regidores, diferentes corrientes, diferentes colores, pero gracias a todos porque gracias a eso, hemos logrado cincuenta y seis sesiones de Cabildo gracias a todos ustedes compañeros. Continúo, empezando esta administración tuve la fortuna de que mi Comisión se hicieran tres comisiones, la Comisión de Desarrollo Económico, Turismo y Asuntos Fronterizos, tres comisiones tan importantes para Tijuana, hoy estoy tan orgullosa porque veo números que Tijuana es una de las ciudades más importantes de todo el país, a pesar de todo eso terrible que acabo de comentar, estamos muy bien ubicados en el tema de desarrollo económico, quiero también agradecer a mi gran Secretario de Desarrollo Económico, Gabriel Camarena, porque por su gran experiencia hemos podido llevar a cabo muchísimo resultados, tantos que fueron doscientos noventaiuno créditos y apoyos de diez mil, quince mil, cien mil pesos, para todos los que fueron a tocar la puerta en el tema desarrollo económico y los pudimos apoyar; madres solteras, padres solteros y aquí está la prueba de que nosotros estamos aquí para servirles y para cumplirles, felicidades Secretario. En el tema de la frontera, claro que tuvimos el tema de los migrantes pero como bien lo mencioné, bien hizo nuestra Alcaldesa Karla de estar de la mano y no descuidar eso que es tan alarmante de estarlos visitando y de estar apoyándolos en todo momento. Tengo que recortar mí speech porque ya vi que se corta, entonces rapidito me voy a que logramos una Comisión de Cinematografía en Tijuana, que es honoraria quiero aclarar, pero hemos dado varias asesorías, varios cursos con distintos extranjeros actores y directores. Quiero decirles que Tijuana, para quien no lo sabe, somos los creadores de la Licenciatura de Cinematografía, la cinematografía en Tijuana a llegado derramar más de quinientos millones de dólares, así que la cinematografía, tenemos que seguir dándole ese empeño tan importante. También, y quiero decirlo con mucho orgullo, logramos el Reglamento de Turismo de Tijuana, hicimos seis foros y no lo hizo una*

sola persona, no lo hizo la Regidora, invitó a todas las Cámaras, invitó a la gente con gran experiencia, y todos pusieron ese grano de arena en ese Reglamento de Turismo para brindarle a todos los turistas nacionales y extranjeros la comodidad y seguridad para que cuando lleguen a Tijuana tengan los mejores hospitales, los mejores restaurantes, lo mejor de Tijuana. También quiero felicitar a COTUCO al presidente de COTUCO, porque hicimos un gran evento de Tijuana al Fresco, y así pudimos explotar, muchas felicidades, pudimos explotar el turismo aquí en Tijuana y vimos de inmediato un desarrollo económico en nuestra famosa Avenida Revolución. Y por último y no menos importante quiero agradecer a mi familia, a mi esposo que ha estado a un lado de mí en todo este tiempo, en las buenas y en las malas, por supuesto, a mi gran pilar mi padre, el Dr. José Antonio Casas del Real que por el estoy aquí, a mi hija querida, a todo mi equipo y quiero decir de verdad muchas gracias a Montserrat Caballero por haberme dado la oportunidad Montse, porque hubo quien no creyó, hubo quien si creyó y tú creíste en mí. Vamos a llevar juntos la cuarta transformación de no mentir, no robar y no traicionar.-----

Se le concede el uso de la voz a la Regidora C. Guadalupe Griselda Flores Huerta, para exponer su posicionamiento respecto a la gestión municipal. - *Ciudadanos tijuanenses, miembros del Cabildo, medios de comunicación y a todos los que nos acompañan, tengan ustedes muy buena tarde. Con este segundo informe, concluye de manera simbólica la gestión de este XXIII Ayuntamiento. Atrás quedaron casi veinticuatro meses de esta honorable tarea que es representar a los tijuanenses en la toma de decisiones para la comunidad. El municipio de Tijuana enfrenta trascendentales retos que exigen un papel más activo y propositivo por parte de este Ayuntamiento, debido al escenario nacional e internacional caracterizado por la vulnerabilidad y el pobre crecimiento de la economía, el aumento en los índices de la pobreza y la desigualdad, la reducción de los niveles de bienestar, así como la inestabilidad social que ha traído consigo esta pandemia a nivel mundial. Más allá de números datos y estadísticas anticipadas plasmadas en este segundo informe de gobierno, los resultados alcanzados durante este último año serán materia de estudio revisión y análisis a conciencia por parte de los órganos de fiscalización del Estado, esperando que se haya dado cumplimiento a lo establecido de Plan Municipal de Desarrollo. Nuestra ciudad requiere de actos congruentes y acciones que sean firmes y no simulaciones, Tijuana requiere generar un entorno urbano óptimamente planeado y equipado para el desarrollo de una ciudad funcional, mucho somos testigos de un verdadero caos urbano que cada día se agiganta más y más, afectando la vida de miles de ciudadanos todos los días. En materia de seguridad quedaron muchos temas rezagados y aún sigue presente el miedo en los ciudadanos por la inseguridad que impera en nuestra ciudad, por lo cual considero que no se aprovecharon suficientemente los instrumentos presupuestales que este Cabildo siempre autorizó. Es muy importante hacer lo que nos corresponde desde nuestra trinchera, es así como una servidora en la representación independiente, participé en tema de distintos sectores como lo son salud, el educativo, el cultural, medio ambiente, desarrollo sustentable, acciones de prevención del delito, políticas públicas en beneficio de la ciudadanía con discapacidad, entre otras. Presenté ocho iniciativas que se subieron a Cabildo, algunas enfocadas en la dignificación de la policía, en mejorar la calidad de vida de los tijuanenses, apoyando a los jóvenes deportistas y a los estudiantes con diferentes apoyos según sus necesidades, mitigando un poco la necesidad de medicamento a niños con cáncer, fomentando también a la creación de pequeños negocios. El llevar a cabo las mismas, requiere no sólo de un ánimo constructivo y propositivo, apegado al estado de*

derecho, sino también dejar a un lado los intereses partidistas y trabajar de la mano con la sociedad. Se emprendieron las acciones para cumplir con todo lo planeado desde nuestra regiduría existiendo una suma de esfuerzos de quienes han compartido con nosotros la vocación de servicio y la tarea de ayudar. Gracias equipo de la Comisión de Participación Ciudadana, sin ustedes no hubiera sido posible el éxito obtenido. Finalmente quiero expresar al margen de posturas partidistas o ideológicas, acertadas o no, todos los que integramos este Cabildo, hemos actuado con la determinación de servir a la comunidad de Tijuana, por ello mi más amplio reconocimiento y felicitación a mis compañeros de Cabildo por su disposición a dialogar y a encontrar aún en las diferencias, aquello que pudiera unirnos. Quiero agradecer a la persona por quién estoy aquí, siempre atendiendo su encomienda de servir a la ciudadanía y no servirnos de ella, muchas gracias Teniente Coronel Julián Leyzaola, no me resta más que agradecer la confianza que la ciudadanía depositó en nosotros hace dos años y desearte el mayor de los éxitos a quienes continuarán al frente de este barco, que su trabajo sea por el bien de Tijuana. Muchas gracias. - - - - -

Se le concede el uso de la voz a la Regidora C. Mónica Juliana Vega Aguirre, para exponer su posicionamiento respecto a la gestión municipal.- *Muy buenas tardes, con la venia de la Presidenta Municipal y todos los tijuanenses. Este día acudimos al último informe de esta administración municipal, siendo al mismo tiempo testigos de un hecho histórico al acompañar a la primera mujer presidenta municipal de Tijuana, a informarle a la ciudadanía el estado que guarda nuestra ciudad. En lo personal puedo dar fe de que nuestra Presidenta Municipal trató de modificar inercias y sacudir estructuras heredadas que poco abonaban a la gobernabilidad y a la modernización de nuestra ciudad, el reto no ha sido fácil para gobernar en medio de un ambiente de polarización social, política y en medio de una pandemia, requiere de mucha capacidad y también de un gran liderazgo para unificar a las diversas fuerzas políticas a encaminar en un mismo sentido, en una misma dirección. No puedo dejar de mencionar, reconocer y agradecer la visión de la Presidenta Municipal de regresarse la institucionalidad a los informes de gobierno, quiero decirles que en los últimos cinco años como Edil de esta ciudad, sorprendentemente es la primera vez que estamos en un informe de este tipo, donde se le regresa el respeto a los miembros del Cabildo y se puede ver de cara a los tijuanenses. Presidenta, no tengo la menor duda que los retos fueron muchísimo más grandes de lo que muchos alcanzamos a ver, pero tú institucionalidad, tu respeto, tu responsabilidad, tu sencillez, pero sobre todo tu profundo amor por Tijuana, es lo que me hace sentir muy orgullosa al haber servido hombro con hombro a tu lado, quiero decir y resaltar tres cosas principales de esta administración; también después de tantos años se retomó la compra de camiones recolectores de basura, por fin se escucharon las voces de tantos que por años pedimos que se hiciera a un lado el arrendamiento financiero para heredarle a Tijuana camiones recolectores de basura, como hace muchos años no se hacía. Tu cercanía con la gente día con día creo que habrán de dejar huella en este Ayuntamiento, pero sobre todo su trabajo en equipo con la sociedad civil y las diferentes fuerzas políticas. No me queda más que agradecer la confianza de los tijuanenses por haberme dado el más grande honor que es servir a la ciudad donde nací y a la que amo profundamente, en estos últimos cinco años en los que logramos impulsar de la mano de grupos ciudadanos y sociedad civil el Reglamento de Protección a los Animales Domésticos, la prohibición de bolsas de plástico, el Reglamento de Control y Prevención de Ruido para el Municipio de Tijuana y el Reglamento de Transparencia y Acceso a la Información. De verdad, muchas gracias. Le doy la bienvenida también a nuestras*

autoridades electas, a nuestros diputados, a los ex presidentes municipales y presidentes municipales de otros municipios. El trabajo ha sido realizado con esfuerzo, con dedicación, con decisión, pero sobre todo con mucha valentía. Es cuánto. -----

Se le concede el uso de la voz a la Regidora C. Edna Mireya Pérez Corona, representante del Partido Revolucionario Institucional (PRI), para exponer su posicionamiento respecto a la gestión municipal.- Honorable Cabildo del XXIII Ayuntamiento de Tijuana, hermanos tijuanenses. Jim Rohn decía que “El mayor valor de la vida no es lo que consigues o lo que obtienes, sino lo que haces con él” y en estos tiempos difíciles, arduos que nos tocó coincidir en este XXIII Ayuntamiento, lo hicimos coincidiendo para servir y no servirnos, buscando desde la rendición de protesta, trabajar mano a mano, hombro a hombro, sin distingo ni de filiaciones políticas, ni de idiosincrasias partidarias, si en pro de Tijuana y de Baja California. En estos tiempos donde el ver como sí, se convierte en un don para resolver problemas, es importante sin lugar a dudas hacerlo a través del consenso, la reconciliación, la concordia y la educación pero sin confundir en esta jauría de la política, ni la sensatez con la flaqueza, ni la prudencia con la debilidad, cuidando de no caer en la sentencia de Miguel de Cervantes Saavedra, cuando decía que veía con pesar como los palacios estaban habitados por gañanes y las chozas por sabios. Lejos de ello hoy hemos tenido en este XXIII Ayuntamiento la prudencia y la sapiencia, la paciencia y la concordia para diferir con honor, con garbo y con puntualidad en aquellos temas en los que no concordamos pero siempre buscando desde cada una de las trincheras el pro de Baja California desde su mayor ciudad, con respeto a los compañeros alcaldes, que es la ciudad, la heroica ciudad de Tijuana. El reto de gobernar nuestra ciudad siempre ha sido grande y seguirá siendo grande, porque nuestra ciudad es grande, porque la heroica ciudad de Tijuana siempre seguirá siendo grande, nuestra oposición seguirá siendo responsable desde el revolucionario institucional, con esa militancia continuaremos construyendo en pro de Tijuana y de Baja California, pues como lo diría Don René Juárez; la lucha continúa y sí, la lucha continúa para que nuestra heroica ciudad de Tijuana esté siempre bien y de buenas. Es cuánto. -----

Se le concede el uso de la voz a la Regidor C. José Refugio Cañada García, representante del Partido del Trabajo (PT), para exponer su posicionamiento respecto a la gestión municipal.- Primeramente quiero darle gracias a Dios por permitirnos estar aquí el día de hoy ya que muchos no alcanzaron este día, y agradecerle a mi hijo por acompañarme el día de hoy, Abel gracias hijo por acompañarme. Con su venia Presidenta, Señora Síndica Procuradora, compañeros Regidores, compañeras Regidoras, Secretario de Gobierno, en especial a mis compañeros del partido del trabajo quien hoy nos deberíamos de sentir orgullosos porque hoy estamos haciendo historia, historia por haber abrazado un gran proyecto de nación, un gran proyecto encabezado por un hombre luchador social que el partido de trabajo siempre estuvo con él y hoy y es nuestro Presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador. Recuerdo al inicio de nuestro andar por estos caminos, el rezago social que había en muchas colonias, Florido Cuarta Sección, Tercera Sección, Segunda, Morita, Terrazas del Valle; que los accesos a esas colonias eran difíciles, sobre todo porque a aquellos gobiernos que en ese momento no le interesaban a la ciudadanía, los mandaban al olvido, una reubicación dónde nos abandonaba y nosotros como partido por la lucha que emprendimos logramos introducir agua, drenaje, luz y pavimentar el acceso principal y gracias al gran trabajo y a la gran gestión que hicimos todos en este partido y en especial al compañero hoy diputado Julio César Vázquez que encabezamos esa lucha.

Desde entonces seguimos trabajando para mejorar las condiciones de vida de nuestra querida Tijuana, hoy como Regidor, Presidente de la Comisión de Seguridad Ciudadana de Tijuana, de esta administración siempre hemos buscado desarrollo y buscar brindar seguridad a los ciudadanos, pero no sólo a ellos sino también brindar seguridad social a quienes están encargados de protegernos en las calles de esta ciudad, a quienes tienen día a día el cargo de salir a defender nuestra integridad como ciudadanos tijuanenses de quién exigimos seguridad de nuestros compañeros policías y que gracias, gracias a la voluntad que tuvo nuestra Presidenta Karla, al fin lo logramos que nuestros policías tengan seguridad social, que tengan servicio de atención médica de primera, que tengan derecho a jubilarse, pero aún falta más y seguiremos trabajando. Y también no nos olvidamos que tenemos algo pendiente para aquellos policías y aquellas familias de nuestros policías caídos, incluyendo a los que cayeron por COVID también, que es algo que les tenemos que resolver y es una encomienda que seguramente nuestra próxima presidenta lo vamos a llevar a cabo. Y hablar del tema de seguridad no nada más es hablar de los policías, no es responsabilidad de ellos nada más, es la responsabilidad de cada uno de nosotros como ciudadanos y qué razón tenía de la famosa chancla de antes cuando era mágicas esa chancla, era mágica porque hasta había más seguridad en nuestras colonias, en nuestras calles, por qué, porque hoy nuestros niños levantamos la mano ya está marcando al 911 para denunciar a sus propios padres por el consentimiento de nosotros mismos y eso no lo podemos permitir. Y no dejó de mencionar el trabajo que hemos hecho en la dependencia de bomberos a nuestros heroicos cuerpos de bomberos, quienes hemos trabajado para darle también seguridad y sobre todo equipamiento, a los compañeros de protección civil que estuvieron olvidados durante muchos, muchos años que no tenía ni para moverse, y en esta administración gracias a la voluntad del Presidente Arturo González Cruz quién al hacer la gestión de inmediato se tomaron cartas en el asunto y se dotaron de equipamiento y también de más presupuesto a protección civil. Y por último no por menospreciaron nuestro cuerpo de protección civil y agradecer también de igual manera, me permito mencionar a la excelente labor de nuestro Secretario de Seguridad, la verdad mis respetos, que los cambios siempre son buenos y siempre hay que ver por la calidad que tiene Usted, la visión que tiene que siempre estuvimos trabajando coordinados y gracias a esa coordinación hoy Tijuana ya no se encuentra.

Se le concede el uso de la voz a la Regidora C. Verónica Judith Corona González, representante del Partido Verde Ecologista de México (PVEM), para exponer su posicionamiento respecto a la gestión municipal.- Muy buenas tardes tengan todos Ustedes, Alcaldesa, Síndica, Regidores y Regidoras, funcionarios, medios de comunicación, público que nos acompaña. El día de hoy estamos reunidos para escuchar el segundo informe de gobierno de este Honorable XXIII Ayuntamiento de Tijuana, encabezado por una gran mujer que tengo el honor de conocerla desde hace varios años, y que ha venido a dejar huella en nuestra hermosísima ciudad de Tijuana. Para mí es muy gratificante estar aquí y formar parte de este Honorable Cabildo, en una época de retos y complicaciones, el tema de salud nos ha dejado marcados a todos, tenemos luto y tenemos gloria. Vivimos tiempos y problemas inimaginables que afectaron a nuestra Tijuana en lo económico, en lo educativo, en lo social y en el corazón de los tijuanenses. Nunca visualizamos lo complejo de la pandemia que nos tocó vivir, sin embargo, el gobierno municipal supo responder cabalmente y acudir de inmediato en auxilio de quienes más lo necesitaron, este gobierno no bajó la guardia, yo soy testigo de ello, y aplaudo a nuestra Alcaldesa por este gobierno que es

fuerte ante la tempestad. Los esfuerzos económicos, administrativos y muchas veces extraordinarios del personal de las diferentes secretarías, nos permitieron llegar lo antes posible a atender las necesidades básicas de nuestra gente, crecimos como gobierno, nos sostuvimos y seguimos trabajando con un gobierno de frente y resistente. Aplaudo la labor de todos y cada uno de los integrantes del Ayuntamiento pues sin uno solo de ellos, las acciones que hoy se informan no hubieran sido posibles, es así que este gran equipo no navegó solo, pues para llegar a buen puerto se requiere de un buen líder, un capitán, y en este caso capitana, que mostró una labor excepcional no solo como la primera alcaldesa de la ciudad, sino como la mujer preparada, valiente, constante y humana que nuestra ciudad necesita. Celebro tanto los éxitos que se reflejan en este informe, como el impulso que supo brindar a los apoyos ambientales, tenemos un gobierno con valor ambiental, su apoyo incondicional en la publicación de la Paleta Vegetal y su preocupación por los temas ecológicos, marcó una nueva era en Tijuana, hoy Tijuana encamina un orden ambiental y tengo la seguridad que en el tiempo que resta de la administración seguiremos trabajando en este ritmo para cumplir el compromiso con Tijuana y darle el valor ambiental que merece, seguimos trabajando en los huertos escolares, programas de reciclaje, forestación, áreas de conservación y sobre todo en la educación ambiental. Pero aclaro que no solo aplaudo la labor, sino que me comprometo a impulsar el desarrollo y protección de esta y otras acciones encaminadas a la protección del derecho humano, al medio ambiente sano, hasta el último minuto de nuestra gestión. En el partido Verde Ecologista de México seguiremos impulsando políticas públicas para un mundo mejor. Porque todos necesitamos respirar aire puro, tomar agua limpia y tener tierra fértil, darle valor al ambiente es prioridad, no debemos olvidar que planeta tierra solo hay uno, y todos y todas vivimos en este ecosistema. Muchas Gracias.

Se le concede el uso de la voz a la Regidor C. Miguel Martín Medrano Valero, representante del partido Movimiento Ciudadano (MC), para exponer su posicionamiento respecto a la gestión municipal.-*Buenas tardes Alcaldesa, compañeras y compañeros ediles, y a todos los que nos acompañan el día de hoy en esta sesión de cabildo. Este H. XXII Ayuntamiento de Tijuana, se ha caracterizado por su capacidad de resiliencia ante las complejas adversidades que se presentaron durante estos dos años de gobierno, siendo necesario un amplio reconocimiento al personal médico, al cuerpo de bomberos, trabajadores y servidores públicos de esta administración, así como a la sociedad civil organizada. Quienes con valentía compromiso y voluntad entregaron su empeño en sumar esfuerzos de solidaridad por nuestra querida Tijuana en estos tiempos difíciles. Respecto a las diversas acciones y programas de las que hoy se dará cuenta a la ciudadanía es necesario y honesto reconocer que nos falta mucho por hacer pero también es justo destacar el esfuerzo y trabajo en este corto tiempo ha tenido la Presidenta Municipal como cabeza del ejecutivo, así como a quienes conformamos este cuerpo edilicio, ya que los a lo largo de este tiempo han prevalecido los acuerdos en la discusión de los temas que favorezcan a la ciudadanía tijuanense. Desde la instalación de este Cabildo, definí mi postura como parte de una minoría representada en este Ayuntamiento, propositiva enfocada en la construcción de los acuerdos entre mis pares y de los equilibrios de la democracia representativa con la democracia participativa. Buscar nuevas fórmulas de comunicación y de acción en el ejercicio público, ya no son tiempos de división y de encono entre unos y otros, la sociedad exige resultados. La democracia participativa es una gran deuda que tenemos con nuestra ciudad, fortalecerla impulsará la inclusión directa de los*

ciudadanos en las decisiones públicas impactando directamente en la paz social, estabilidad y desarrollo integral que la sociedad tijuanense necesita. Los valores de la democracia sólo podrán fortalecerse a través de la actualización, desarrollo y ejecución efectiva de los mecanismos legales de participación y control ciudadano. Como Regidor, he propuesto la creación del presupuesto participativo como una de las estrategias de gobierno abierto, que brinde a los habitantes la oportunidad de ver el resultado de sus aportaciones en las obras que requieren y que además motive el cumplimiento voluntario de sus obligaciones esta y otras acciones como la evaluación ciudadana y el cabildo abierto son necesarias para decirle a la ciudadanía que el gobierno realmente les pertenece y que sus causas y peticiones, se materializan en acciones concretas El progreso que todos deseamos no se espera, se construye. El desarrollo es una labor obligatoria de los gobiernos pero imposible de realizar sin los ciudadanos, cualquier acción del Ayuntamiento que no se acompañe de la conciencia y la participación comprometida de los habitantes está destinada a dar resultados pobres, las decisiones populares tiene la labor de definir y transformar las estructuras sociales procurando siempre el respeto al derecho de las minorías para defender sus ideales y propuestas ya sea a través de la representación o de la organización civil. Aprovechó este espacio para agradecer a la ciudadanía que durante la gestión de su servidor participó en las diferentes acciones que se desprendieron de nuestra labor dentro de la Comisión de Bienestar Social que presido, así como a mis compañeras y compañeros Regidoras y Regidores por la confianza depositada en mi persona para presidir la Comisión de Régimen Interno, a la Síndico Procuradora reconocerle su entrega y trabajo en el cumplimiento y la transparencia de los recursos públicos en el ejercicio de gobierno, a las y los trabajadores de base, muchas gracias por todo su apoyo, por su conducto Alcaldesa, agradecerle a las áreas administrativas también, por su apoyo para el buen desarrollo de nuestra responsabilidad, a todas las secretarías, tesorería, delegaciones y en particular a la Secretaría de Gobierno, a usted Alcaldesa agradecerle por su apertura y disposición a discutir todos los temas, pero siempre buscando lo mejor para la ciudad y su gente, gracias a todos y a todas. Concluyo con una frase del político y jurista argentino Juan Bautista Alberdi, "la democracia es la libertad constituida en gobierno, pues el verdadero gobierno no es ni más ni menos que la libertad organizada". Es cuanto. -----

Se le concede el uso de la voz a la Regidor C. Germán Gabriel Zambrano Salgado, representante del Partido MORENA, para exponer su posicionamiento respecto a la gestión municipal.-Muchas gracias. Muy buenas tardes, Alcaldesa Karla Patricia Ruiz Macfarlán, la saludo con mucho gusto, lo mismo que a su padre el fiscal llamado el Titi Ruiz, aquí presente, que en este momento se ha de sentir orgulloso de su hija. También saludo con gusto a la Alcaldesa de Mexicali, Guadalupe Mora, a la Alcaldesa electa presente Montserrat Caballero, compañeros Regidores, funcionarios de gobierno, autoridades. Yo como representante del partido en el poder Morena, junto con mis compañeros Josué Octavio Gutiérrez, Yolanda García, Edelmira Chamery, y un servidor Gabriel Zambrano, me dirijo a ustedes. No hay nada más noble y más bello que preocuparse por los demás y hacer algo por ellos, por mínimo que sea, la felicidad también se puede hallar cuando se actúa en beneficio de los otros, para los vecinos, para los compañeros de estudios, o de trabajo, cuando se hace algo por la colonia, la colectividad del pueblo o el país, estos actos nos reivindican como género humano y forman comunidad, construyen ciudadanía y hacen de este mundo un lugar un poco mejor. Esta es la declaración de principios de Morena, gobernar es un privilegio pero también gobernar es un sacrificio, y eso se manifiesta en lo

que conocemos como el juramento yaqui que la letra dice “para ti ya no habrá sol, para ti ya no habrá muerte, para ti ya no habrá dolor, para ti ya no habrá calor, ni sed, ni hambre, ni lluvia, ni aire, ni enfermedad, ni familia, nada podrá atemorizarte, todo ha concluido para ti, excepto una cosa, el cumplimiento de tu deber, en el puesto que se te designe allí quedarás, por la defensa de tu nación, de tu pueblo, de tu raza, de tus costumbres, de tu religión ¿juras cumplir con el mandato divino?” y el yaqui que en ese momento recibí un poder contestaba con la frase “Ehui”, que quiere decir sí. Esta administración del XXIII Ayuntamiento que me honro en presidir como parte de Cabildo, hemos trabajado arduamente y ahorita hay un instrumento que hay tiempo para aplicarlo, que es un instrumento que viene de la planeación urbana por medio de IMPLAN y nuestra Alcaldesa pronto lo dará a conocer, que es el programa desarrollo de Tijuana del centro población de 2021 al 2040, en donde se propone que nuestra ciudad crezca con orden y sea una ciudad bien planeada, desde el punto de vista de movilidad y del punto de vista ecológico. Nuestro municipio es parte de una federación y como República nosotros aportamos a la República muchos impuestos somos una ciudad privilegiada que aporta gran cantidad de impuestos a la República. La federación tiene un pacto y a todos los municipios de la República por conducto de los estados se nos regresa parte de esos impuestos, ese es el pacto federal. Hace dos años estábamos recibiendo nosotros Tijuana con muy poco dinero en las arcas, incluso como cabildo pedimos un préstamo emergente, no lo pedimos autorizamos una línea de crédito de 600 millones de pesos, no hubo necesidad de usarla.

Se continúa con el punto 4 del orden del día relativo a Informe que rinde la Ciudadana Karla Patricia Ruiz Macfarland, Presidenta Municipal del XXIII Ayuntamiento de Tijuana, Baja California, mismo que se agrega a la presente acta para que obre como apéndice numero 3, así como intervención en los siguientes términos.- *Muy buenas tardes a todos ustedes. Estimados miembros del Cabildo del XXIII Ayuntamiento bienvenidos, saludo con mucho gusto a todas las y los presidentes municipales que nos acompañan hoy, muchísimas gracias por aceptar esta invitación y estar aquí. Saludo también con mucho cariño a todos los actores políticos de todas las áreas, tanto del Gobierno del Estado, Gobierno Federal, diputados electos y diputados en funciones, gracias por acompañarme, ustedes fortalecen la democracia y la legalidad tanto del Estado de Baja California como de Tijuana. Doy la bienvenida también a las y los tijuanenses que me acompañan hoy, a todas esas madres e hijos, padres y hermanos, abuelos, nietos y líderes, gente de aquí de Tijuana. A ustedes les agradezco estar aquí, en este ejercicio democrático y transparente y muy en especial, muchísimas gracias a todos mis secretarios, secretarias, directores, delegados y todos miembros de esta querida comunidad que forman parte de este proyecto, sean bienvenidos. La verdad no podía empezar mi informe, les soy sincera y les dije y empezarles a rendir cuentas de todo lo que he trabajado, sin antes poder recordar y honrar a todos los que laboraron en este Ayuntamiento y que hoy no están con nosotros debido a la pandemia, que padecieron el COVID. Fue muy doloroso, de verdad que a veces los ciudadanos critican muchos las acciones del gobierno, de los funcionarios, pero la verdad todas estas personas que laboraron en un momento difícil son héroes para mí, estuvieron aquí sirviendo, policías, bomberos, la basura, mientras muchos pudimos estar en casa, ellos no, ellos optaron por su vocación de servicio y quiero honrarlos y guardar un pequeño silencio por ellos, para ellos mi gran agradecimiento y mi respeto y los invito a todos ustedes por favor a darles un gran aplauso. Muchas gracias a todos ellos, de corazón. Los que laboramos en este ayuntamiento nos cambio la pandemia mucho y nos hizo evaluar*

muchísimas cosas en nuestro trabajo. Gracias a todos ellos, mi más sentido pésame a todos sus familiares y también aprovecho para dar mi agradecimiento a todas las personas, doctores, doctoras, enfermeras, enfermeros que nos acompañaron en este proceso. Suplente. Es una palabra que enfrentó un gran, gran, gran reto, y se escucha como sencilla pero no, porque la verdad que es difícil, qué implica todo eso de ser suplente. El segundo reto es, llegar a ser suplente en un momento de división, más difícil, poquito más. Y el tercer reto, fue llegar a suplir un hombre, un poquito más difícil todavía, un poco más complicado y no tengo en contra de los hombres pero es un poquito más trabajoso mi labor. Escuche muchas palabras como; no va a poder, es inexperta, la van a dominar, esta por mientras, llegó de chiripa, llegó de suerte, y me puedo seguir pero no es lo importante y de verdad, llegué a un punto crítico, porque la verdad que si sentía una gran responsabilidad por todas las mujeres, de decir o contesto a todo eso o pongo a hacer lo que realmente es eso que es trabajar en equipo y trabajar por Tijuana y la verdad escogí trabajar por esta hermosa y adorada ciudad. Soy y me siento muy orgullosa tijuanense, de costumbres, como hablo, lo que digo, media pocha, con muchos lazos familiares con costumbres, siento mía, y a veces me criticaban mucho porque decía "mi ciudad", "mi cabildo" y me decían no es tuya es de todos, pero la sentía así. Mis abuelos son de aquí, mis abuelas son de aquí, mis bisabuelos son de aquí, mi madre que me acompaña, mi padre, mi esposo, mis hijos, forman parte de esta ciudad tan hermosa que ha hecho de mi, una mujer de principios, de valores que no ceden ante las presiones sinsentido. Creo que los tijuanenses nos adaptamos a todo, somos resilientes y estoy muy orgullosa de representarlos. Ser la primera presidenta del municipio más poblado de México, ha sido un enorme reto y, debo también decirlo es un gran orgullo. Sin embargo, desde el ejercicio cotidiano de gobierno, declaro que este no es el tiempo de las mujeres o de los hombres, es el tiempo de nosotros, y es lo que nos enseñó la pandemia, es el tiempo de la ciudadanía, de las personas que conformamos esta ciudad emblemática y maravillosa que es Tijuana. Cuna de líderes, artistas y grandes pensadores. Presidir y dirigir un municipio, no tiene nada que ver con mezquindades ni intereses propios, sino con una pasión y un gran amor por servir, alejado de la administración del poder en sí mismo. Creo yo que es sumamente importante y me di cuenta cuando llegue aquí, que el trabajo de un alcalde es dar continuidad y mantener la antorcha encendida. De repente por ser un municipio tan grande y tan complejo pensamos que podemos hacer todo y la verdad no nos toca juzgar, no nos toca decir si está bien o mal, eso es aquí a mi Síndica, a mi me toca dar continuidad y siendo una, me encanta la lectura y la historia, me fui a ver que eran los grandes proyectos de nuestra ciudad y aprender un poquito de mi pasado. Gracias Sr. Osuna Jaime de usted le aprendí una gran planeación por la ciudad, planeo excelente nuestra ciudad, mucha gente no lo sabe, Sr. Osuna Millán, el proyecto del agua, de verdad que si lo hubiéramos seguido con la red morada tuviéramos áreas verdes por muchas partes, por eso ustedes de repente pasan por Tijuana y ven un aparte bien verde y otra parte al ladito no verde, es porque esta la red morada en unas partes si y en otras partes no, hay que darle continuidad, gracias por todo ese trabajo que hizo, eso le aprendí a Usted en parte como gobernador. Alcalde Kurt, te tocó como a mí, también ser suplente y me diste consejos, gracias por enseñarme a mantener esa institucionalidad y te aprendí esa capacidad que tienes tan fácil de relacionarte con los empresarios, y con los diferentes círculos de la sociedad civil de la gente, tampoco no es nada fácil y te lo aprendí porque podemos generar puentes juntos trabajando con toda esa gente, muchas gracias por tus consejos a parte. Alcalde Ramos, la pavimentación, el PIRE, gracias yo creo que así es

como también debemos pavimentar nuestras calles, hacerlo y hacerlo bien, de concreto y bien hecho, muchas gracias por esa enseñanza que tuve ahí. Sr. Carlos Bustamante, a usted le aprendí en los libros, de todos puedo hablar muchísimo porque me fui aquí con mi amigo, pero usted entendió muy bien lo que era esa relación de la Cali-Baja, porque yo les digo, de repente terminas peleando en muchas áreas y no nos entienden porque creo que si somos fronterizos, o sea somos de aquí y de allá, ni de allá ni de acá, a usted le aprendí como supo manejar esa relación y lo quise también llevar a ejecutar, muchas gracias, tenía una de todos los alcaldes. Creo que es importante eso, reconciliarnos con nuestro pasado, ahora es mi presente y ahorita Alcaldesa entrante, gracias por acompañarme y estar aquí, porque creo, Montserrat en demostrar esa sororidad y esa unión, ya cuando eres gobierno dejas atrás todo y el único compromiso al llegar aquí es servir a tu ciudad, gracias por estar aquí, gracias a todos ustedes por acompañarme porque para mí era muy importante darles este mensaje de unidad a todos los ciudadanos. No es fácil, de verdad, no es fácil navegar contra corriente, porque a veces yo pienso que era como el sentido común de que debemos de trabajar así y después te vas dando cuenta que puedes ir sola en unas cosas y es difícil de entender. No obstante, creo con firmeza que la vocación por servir debe ser una cualidad inherente de todos los funcionarios públicos. El proyecto del cual soy parte, antepone el bienestar y las necesidades de las ciudadanas y los ciudadanos. Es la regla fundamental de nuestra tarea de gobierno. El trabajo innegable del gran equipo con el que he compartido el placer de servir a la gente y creo que ese debe ser nuestro único compromiso. A mí el Gobernado Jaime Bonilla, siempre me enseñó eso desde chiquita, ir y escuchar a la gente y estar con las personas a ver cuál es su sentir y lo que me di cuenta y por eso estoy aquí es que a las personas no les importa quien lo haga ni como lo hagan, lo que realmente queremos los tijuanenses es que se nos solucionen los problemas, punto, eso es todo. Y nos toca, como líderes dejar atrás cosas personales y ver el cómo sí. La Canciller alemana, Ángela Merkel, explica el ejercicio de la gobernanza con la siguiente cita: "todos los que se dedican a la política, y nosotros lo hacemos, deben asegurarse de no depender de un sólo grupo de interés. Un buen compromiso es aquel en el que todo el mundo contribuye". Estos principios han sido los que me han regido durante estos seis meses que han parecido como seis años, gracias. A mí me llegó a terminar un proyecto y se trabajó en cuatro ejes que eran los ejes rectores del Plan Municipal de Desarrollo que comprende el periodo 2019-2021. Los cuatro ejes eran; transparencia, seguridad, bienestar, desarrollo y movilidad. -----
Se continúa al **punto 5** del Orden del Día, y, no existiendo más asuntos a tratar, la Presidenta Municipal Ciudadana Karla Patricia Ruiz Macfarland, siendo las veinte horas con cinco minutos del día de trece agosto de dos mil veintiuno, se da por clausurada esta Sesión Solemne de Cabildo. DOY FE. -----